


Новый конференц-зал обо-
рудован в здании на улице Сте-
пана Разина, где сейчас рас-
полагаются университетское 
Управление по международным 
связям, Центр турецкого языка 
и культуры СГУ и кафедра фи-
зического воспитания. После 
открытия двенадцатого корпуса 
кафедра физвоспитания пере-
едет туда, а в здании на Степа-
на Разина будет открыт также 
Научно-образовательный центр 
по странам Балтии. Здесь же 
будут «прописываться» пред-
ставительства иностранных 
университетов, первым из ко-
торых в самое близкое время 
станет представительство уни-
верситета Колорадо.

Таким образом, здание окон-
чательно превратится в «тринад-
цатый международный» корпус, 
как назвал его ректор СГУ Лео-
нид Юрьевич Коссович.

Открытие конференц-зала 
прошло 9 октября. Ректор уни-
верситета, проректоры и деканы 
факультетов посетили с экскур-
сией отремонтированные поме-
щения Центра турецкого языка 
и культуры, занятие турецких 
студентов, буквально несколько 
дней назад приехавших в Сара-
тов, редакцию международного 
российско-турецкого журнала 
«Босфор-Boğaz». Ректор уни-
верситета привлёк внимание 
присутствующих к тому факту, 
что на ремонтные работы в Цен-
тре университет не потратил ни 
копейки бюджетных и внебюд-
жетных средств. Все расходы 
взяли на себя стратегические 
партнёры Центра – турецкие 
бизнесмены, работающие в 
России и заинтересованные в 
активном налаживании культур-
ных и образовательных связей 
между двумя странами. Поль-
зуясь случаем, ректор выразил 
благодарность выпускникам СГУ 
господам Джошкуну Эртену и 
Мурату Аккая за громадный под-
вижнический труд по созданию и 
развитию Центра.

Леонид Юрьевич Коссович и 
координатор Центра турецкого 
языка и культуры СГУ Джошкун 
Эртен перерезали красную лен-
точку на входе в новый конфе-
ренц-зал. Зал ещё ждут даль-
нейшие усовершенствования. 

На столе, рассчитанном на 25 
посадочных мест, в самое близ-
кое время появится современ-
ная конференц-система. Перед 
каждым участником будет собс-
твенный микрофон. Тем самым 
исключается ситуация, когда 
чей-то голос окажется неуслы-
шанным. В помещении зала 
уже монтируется система вен-
тиляции и кондиционирования. 
Она позволит участникам со-
вещаний на время проведения 
мероприятия забыть и о зимнем 
холоде, и о летнем зное. На 
стене займёт своё место плаз-
менный экран, позволяющий не 
только демонстрировать видео-
материалы, но и проводить ви-
део- и интернет-конференции.

При наличии скоростного 
интернета экран позволит сту-
дентам и сотрудникам СГУ в 
режиме онлайн дистанционно 
проходить авторитетный эк-

замен по английскому языку 
TOEFL, дающий возможность 
работы в англоязычных стра-
нах. Сейчас проходят перего-
воры о возможности организо-
вать в Саратове аналогичный 
экзамен по турецкому языку.

В день открытия в новом 
зале состоялось и первое за-
седание – совещание деканов 
факультетов СГУ. Как отметил 
ректор СГУ Леонид Юрьевич 
Коссович, это отчасти связано 
с хорошей традицией – про-
водить такие совещания на 
«осваиваемых территориях». 
После совещания в Чардыме 
началось возрождение универ-
ситетского лагеря, а посеще-
ние деканами университетской 
базы в Тиньзине значительно 
подтолкнуло её реконструкцию. 
То, что первым мероприятием 
в «тринадцатом международ-
ном» корпусе стало именно за-
седание деканов, было воспри-
нято ректором как добрый знак, 
залог того, что темп развития 
международной работы СГУ не 
снизит свои обороты.

Темой совещания деканов 
стала подготовка к грядущему 
празднованию столетнего юби-
лея университета. Вниманию 
присутствующих был представ-
лен проект плана мероприятий, 
приуроченных к знаменательной 
дате. Перечень включает в себя 

этапы капитального строительс-
тва, издательской деятельности, 
приобретения учебно-научного 
оборудования, награждения, 
историко-культурные и образо-
вательные проекты и, конечно 
же, торжественные юбилейные 
мероприятия.

Проректор по проведению 
юбилейных мероприятий к 100-
летию СГУ Анатолий Павлович 
Мякшев отметил, что может по-
делиться лишь предваритель-
ным проектом плана. Он будет 
существенно дорабатываться 
с учётом идей, подготавливае-
мых каждым факультетом СГУ. 
Уже сейчас в план вписывают-
ся предложения, поступившие 
от юридического, социологи-
ческого, физического факуль-
тетов, педагогического инсти-
тута, факультетов филологии 
и журналистики и философии 
и психологии. Анатолий Павло-
вич призвал руководителей ос-
тальных структурных подразде-
лений стимулировать движение 
в этом направлении, поскольку 
составление окончательного 
плана с учётом инициатив всех 
факультетов потребует большой 
работы, связанной с согласова-
нием всех событий по времени, 
утверждением сметы и распре-
делением ресурсов.

Также всем присутствующим 
напомнили о начале конкурса 
на разработку проекта симво-
лики университета. Накануне 
столетия у университета долж-
ны появиться новый логотип, 
собственный герб, дизайн юби-
лейной медали и даже собс-
твенный университетский гимн.

«Понятно, что можно обра-
щаться к профессионалам, – про-
комментировал это ректор, – но 
мы считаем, что наши студен-
ты и сотрудники могут пред-
ложить наиболее адекватное 
решение». Конкурс универси-
тетской символики стартовал 
1 октября и продлится до 20 
декабря.  После чего до конца 
января будут подведены итоги. 
Проекты, эскизы и демозаписи 
нужно оставлять в 507 аудито-
рии Х корпуса.

Сразу после утверждения 
символики начнёт набирать 
обороты издательская деятель-

ность. В данный момент пуб-
ликация уже собранного мате-
риала отложена до февраля, 
чтобы все юбилейные проек-
ты могли быть выдержаны в 
единообразном оформлении 
с использованием нового уни-
верситетского логотипа. Пока 
ещё не выработана оконча-
тельная версия рубрикатора, 
но уже предлагаются серии, 
посвящённые истории универ-
ситетских факультетов, знаме-
нитым профессорам, а также 
сотрудникам СГУ, не бывшим 
профессорами, но внесшим 
значительный вклад в слав-
ную университетскую историю. 
Прозвучала идея начать серию 
о знаменитых выпускниках СГУ. 
Ректор выразил уверенность, 
что к моменту утверждения 
университетской символики 
издательская комиссия окон-
чательно разработает рубрика-
тор юбилейных публикаций. К 
деканам также была обращена 
просьба об активном сборе и 
тщательной подготовке издава-
емого материала.

Анатолий Павлович напом-
нил, что в текущем году испол-
няется девяносто лет с начала 
физико-математического обра-
зования в СГУ. В связи с этим 
в ноябре и декабре пройдёт 
ряд праздничных мероприятий, 
посвящённых этой дате. Де-
кан биологического факультета 
Геннадий Викторович Шляхтин 
оповестил присутствующих, 
что близится столетие биоло-
гической кафедры. Председа-
тельствующий порекомендовал 
добавить этот повод в план 
торжественных мероприятий от 
биологического факультета.

Упомянув об идее стили-
зовать празднование 100-ле-
тия СГУ под начало 20 века, 
Леонид Юрьевич подвёл итог 
совещания: «Обычно после 
каждого карнавала остаются 
только мусор и мишура. Пос-
ле нашего юбилея должны 
остаться зримые результаты: 
новые корпуса и оснащённые 
лаборатории, издания и публи-
кации, добрая память о наших 
проектах и новая страница 
университетской истории».

Кирилл Захаров
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РеДаКционная КоЛЛеГия:
амелин Роман Владимирович –  
механико-математический факультет
аникин Даниил александрович – 
факультет философии и психологии
Балякин артём александрович –  
факультет нелинейных процессов
Бердникова елена Валерьевна –  
юридический факультет
Глухова ольга евгеньевна –  
физический факультет
Горбатов Михаил Владимирович –  
профком студентов СГУ
елина елена Генриховна – ректорат
Зюзин алексей Валерьевич –  
Зональная научная библиотека СГУ
Коссович Леонид Юрьевич –  
ректорат 
Ксенофонтова оксана Юрьевна –  
биологический факультет
Любимов Сергей Борисович –  
ректорат
Митрохин Владимир алексеевич –  
ректорат
Постельга александр Эдуардович –  
факультет нано- и биомедицинских 
технологий
Сайкин игорь иванович – отдел 
информационно-аналитического 
обеспечения
Суворов андрей александрович –  
факультет филологии и журналистики 
Шибанова анастасия Михайловна –  
управление социальной работы

№5 
(16 
(2054)) 
Ок-
тябрь 
2007 
года

Когда в университете происходит важное или торжествен-
ное событие, когда есть возможность поделиться достиже-
ниями или обсудить проблемы, когда приезжают уважаемые 
гости и старые друзья, очень нужно удобное помещение, 
оборудованное для проведения таких мероприятий.

В СГУ для подобных целей обычно используется 503 ау-
дитория Х корпуса, если собрание проходит в камерном, 
формате или актовый зал студенческого клуба СГУ, если 
мероприятие масштабно и насчитывает большое количес-
тво участников. Теперь наш вуз обрёл современный кон-
ференц-зал университетского пользования площадью 112 
квадратных метров.
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Первые шаги
Создание Центра стало воз-

можным благодаря поддержке 
Посольства Турции в России и 
открытости университета к со-
трудничеству. Плодотворное вза-
имодействие началось в 1998 
году, когда будущий координа-
тор Центра, а тогда ещё студент 
филфака Джошкун Эртен стал 
связующим звеном между СГУ и 
турецким Посольством.

При его же инициативе в на-
чале 2000-2001 учебного года 
руководством СГУ было при-
нято решение о преподавании 
в университете турецкого язы-
ка. Он был включён в качестве 
факультативного предмета в 
учебную программу двух групп 
романо-германского отделения 
первого и второго курсов. Из 
Турции был приглашён профес-
сиональный преподаватель ту-
рецкого языка Эртюрк Шахин.

Первая группа саратовских 
студентов насчитывала всего 
35 человек. Сегодня одна из 
тех первых студенток, Елена 
Крупнова, работает в Центре 
турецкого языка и культуры в 
качестве переводчика и препо-
давателя турецкого языка:

 – Я никогда не думала, что 
свяжу свою жизнь с Турцией, 
но как-то незаметно для себя 
попала под очарование этой 
культуры, языка и энтузиазма 
своих учителей. На моё реше-
ние работать в Турецком цен-
тре во многом повлиял и тот 
факт, что рынок специалистов 
английского языка в Сарато-
ве сегодня переполнен. А вот 
изучение и преподавание ту-
рецкого сегодня – очень пер-
спективное и востребованное 
направление работы.

Турецкий язык сразу заво-
евал популярность среди сту-
дентов СГУ – и университетское 
руководство с каждым годом 
увеличивало число студенчес-
ких групп, изучающих этот язык. 
Сегодня в Центре турецкий 
язык изучают около 400 студен-
тов саратовских университетов, 
специализирующихся на рус-
ском языке и литературе, иност-
ранных языках, международной 
журналистике, прикладной лин-
гвистике, международных отно-
шениях, всеобщей истории, со-
циологии, культурном сервисе и 
туризме, математике.

Зачем Саратову
 Турецкий центр?

В 2006 году, когда распоря-
жением ректора СГУ Леонида 
Юрьевича Коссовича Турец-

кому центру на территории 
университета было выделено 
отдельное помещение, По-
сольство Турции способс-
твовало его полному техни-
ческому оснащению. Ремонт 
помещения был осуществлён 
при спонсорской поддержке 
турецких предпринимателей, 
работающих в Саратове.

В торжественной церемонии 
открытия, состоявшейся в СГУ 25 
апреля 2006 года, принял учас-
тие Чрезвычайный и Полномоч-
ный посол Турции в РФ господин 
Куртулуш Ташкент, перерезав-
ший под громкие аплодисменты 
красную ленточку. Также в рам-
ках открытия Центра состоялась 
встреча посла с руководством 
университета, преподавателями 
и студентами университета.

Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Турции в РФ 
господин Куртулуш Ташкент 
оценил факт открытия в Сара-
тове Центра турецкого языка и 
культуры так: 

– Центр турецкого языка при 
Саратовском государственном 
университете является свое-
образным мостом между наши-
ми двумя странами. Открытие 
Центра означает, что отноше-
ния наших стран развиваются 
во всех областях и что для их 
развития существует большой 
потенциал. Ведь именно сту-
денты станут тем инструмен-
том, который будет способс-
твовать развитию отношений 
между нашими странами.

Турецкое «золото»
Результат плодотворной 

работы преподавателей и со-
трудников Центра не замедлил 
сказаться. Весной 2007 года сту-
денты Центра турецкого языка и 
культуры СГУ впервые приняли 
участие во Всероссийской олим-
пиаде по турецкому языку, про-
ходившей в Москве. В итоге СГУ 
получил три медали: студентка 

5 курса факультета филологии 
и журналистики Анастасия Фир-
сакова стала первой в секции 
«Сочинение. Средний уровень 
владения языком» и третьей в 
секции «Чтение стихов», а сту-
дентка 3 курса того же факуль-
тета Динара Гелегова получила 
«золото» в секции «Устная речь. 
Начальный уровень владения 
языком». Помимо памятных су-
вениров, денежной премии и 
почётных грамот, победитель-
ницы получили право на неде-
льный отдых в Турции.

Образовательная стратегия: 
учёба за рубежом

Центр уже несколько лет со-
трудничает с рядом турецких 
университетов Анкары, Стам-
була и Анталии и осуществляет 
программы обмена студентами, 
аспирантами и преподавателя-
ми. За последние три года 15 са-
ратовских студентов прошли обу-
чение в турецких университетах 
Акдениз, Бахчешехир и Фатих по 
программе двухмесячного сту-
денческого обмена. В стамбуль-
ских университетах Бахчешехир 
и Фатих в течение одного года 
обучаются аспиранты СГУ, чья 
научная работа связана с Турци-
ей и турецким языком. Там же в 
рамках партнёрских соглашений 
работают преподаватели меха-
нико-математического факуль-
тета и факультета филологии и 
журналистики СГУ.

С каждым новым учебным 
годом увеличивается число сту-
дентов, приезжающих учиться 
в СГУ из разных городов Тур-
ции. За последние десять лет 
количество турецких студентов 
в нашем университете прибли-
зилось к пятидесяти. Турецкие 
выпускники нашего вуза смог-
ли, благодаря своему качест-
венному образованию, найти 
хорошую и престижную работу 
в различных сферах. Так, вы-
пускник отделения междуна-
родной журналистики 2004 года 
Кубейси Тархан сегодня работа-
ет выпускающим редактором в 
международном русско-турец-
ком журнале «DA» в Москве.

Путёвка в Турцию
Самые перспективные сту-

денты Центра каждое лето 
учатся на двухмесячных языко-
вых курсах Анкарского универ-
ситета «TÖMER», где получают 
стипендию в размере 150 дол-
ларов. Участие саратовских сту-
дентов в этой стипендиальной 
программе, проводимой Минис-
терством образования Турции, 
стало возможным благодаря хо-
датайству Посольства Турции в 
России. За последние три года 
участие в программе приняло 
30 саратовских студентов.

Студенты-журналисты с 
2004 года стажируются на стам-
бульском отделении гостеле-
радиокомпании ТRТ. В течение 
последних трёх лет 15 начина-
ющих журналистов из СГУ ста-
жировались в новостном отделе 
(2004), работали над созданием 
музыкальных и детских передач 
(2005), были участниками спе-
циальных курсов для молодых 
тележурналистов (2006).

Студенты, специализирую-
щиеся на международном ту-
ризме, с 2005 года проходят 

летнюю стажиров-
ку в отелях RIXOS, 
расположенных на 
побережье Анталии. С 
каждым из студентов, от-
правляющихся в Турцию, за-
ключается трудовой договор, где 
принимающая сторона берёт на 
себя обязательства по оплате 
дороги и проживания стажёра, 
а также по предоставлению ему 
ежемесячной зарплаты. По этой 
программе в Турции уже побы-
вало 60 наших студентов, и с 
каждым новым годом их число 
постоянно увеличивается.

Прогулки
по берегам Босфора

Центр турецкого языка сов-
местно с факультетом филологии 
и журналистики СГУ издаёт дву-
язычный культурно-просветитель-
ский журнал «Босфор -Boğaz», ко-
торый выходит с июня 2006 года.

Тематика журнала – обра-
зование, культура, литература, 
традиции и обычаи, география 
и история России и Турции. Все 
статьи в журнале публикуются 
параллельно на двух языках – 
русском и турецком. В создании 
журнала участвуют студенты от-
деления международной журна-
листики и студенты историчес-
кого факультета СГУ, изучающие 
турецкий язык, преподаватели и 
сотрудники университета, а так-
же сотрудники Центра турецкого 
языка и культуры СГУ.

В целевую область распро-
странения журнала входят уни-
верситеты России и Турции, 
российские и турецкие крупные 
библиотеки, образовательные 
учреждения среднего звена, где 
преподаются турецкий и русский 
языки, торгово-промышленные 
палаты, министерства иност-
ранных дел, министерства обра-
зования, министерства культу-
ры и туризма, муниципалитеты 
Стамбула, Анкары, Анатолии, 
Москвы, Санкт-Петербурга, Са-
ратова и других крупных горо-
дов, посольства и консульства, 
популярные книжные и журналь-
ные издательства, ведущие те-
лерадиокомпании, крупнейшие 
гостиничные комплексы и турис-
тические агентства. В России 
СГУ – первый университет, из-
дающий подобный журнал.

Турецкий университет 
теперь в России

В январе 2007 года СГУ по-
сетила делегация представи-
телей турецких университетов, 
в состав которой вошли декан 

м ат е м ат и ч е с -
кого факультета Бахчешехир-
ского университета господин 
Джезми Байрам и представи-
тель стамбульского Мрамор-
ного университета господин 
Исмаил Туроглу. В ходе трёх-
дневных переговоров была 
достигнута договорённость 
о том, что Центр турецкого 
языка и культуры СГУ станет 
официальным и полномочным 
представительством универ-
ситета Бахчешехир в России. 
Турецкий университет, в свою 
очередь, подключится к русско-
турецким проектам, осущест-
вляемым СГУ.

Международная презентация 
Турецкого центра

В этом учебном году Центр 
закончил масштабный ремонт 
помещения, предоставленного 
ему Саратовским госунивер-
ситетом. Международная пре-
зентация нового помещения 
Центра запланирована на 1-2 
ноября 2007 года. Среди при-
глашённых почётных гостей – 
Чрезвычайный и Полномочный 
посол Турции в России Курту-
луш Ташкент, ректор Анкарского 
государственного университета 
Нусрет Арас и ректор универ-
ситета Бахчешехир Дениз Ульку 
Арыбоган, директор стамбуль-
ского музея Топкапы профессор 
Ильбер Ортайлы, представи-
тели университета Билькент и 
университета TOBB (Анкара). 

В рамках церемонии откры-
тия также состоится междуна-
родная научно-практическая 
конференция «Россия-Турция: 
на перекрёстке цивилизаций», в 
которой примут участие специа-
листы в области русской и тюрк-
ской филологии, отечественной 
и восточной истории, геополи-
тики, экономики, социологии, 
международных отношений.

Мария ЕрохИНа

Турция: саратовский мотив
Первые турецкие студенты – Джошкун Эртен и Мурат аккая – приехали в Саратов в 1997 году. Первый год в 
России они провели, изучая русский язык на подготовительном отделении для иностранных студентов СГУ. 
несмотря на сложность привыкания к новому языку и культуре, они полюбили нашу страну. Поэтому и своё 
будущее решили связать с Россией, и в частности – с Саратовским государственным университетом. Благо-
даря их многолетней упорной работе, а также сотрудничеству многих и многих людей как в России, так и в 
Турции, при СГУ появился крупнейший в России центр турецкого языка и культуры.

центр турецкого языка 
и культуры 

официальное представитель-
ство университета

 Бахчешехир в России
Саратов, ул. Ст. Разина, 71

(возле 6 корпуса СГУ)
Телефон: 51-74-15, 

факс: 50-20-44
www.turkcenter.ru
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«СГУ – самый  динамично 
развивающийся вуз России»

Руководитель Федерального агент-
ства по образованию Николай Иванович 
Булаев 11 октября, в первый день работы 
в новой должности, посетил Саратовский 
государственный университет.

Бывший глава Комитета Госдумы по 
образованию и науке, доктор педагогичес-
ких наук, профессор Николай Иванович 
Булаев назвал СГУ «самым динамично 
развивающимся вузом России и по ре-
конструкции, и по строительству, и по со-
вершенствованию учебного процесса». 
«За последние 3-4 года в СГУ сделано 
столько, сколько ни в одном другом вузе, 
входящем в систему российского образо-
вания», – подчеркнул он. «То, что я сегодня 
вижу, на самом деле впечатляет, – сказал 
Николай Иванович, – на самом деле даёт 
возможность обозначить планку того, ка-
ким должно быть российское высшее об-
разование». Эти слова Николай Иванович 
произнёс, когда объяснял, почему в свой 
первый рабочий день в новой должности 
он решил посетить именно Саратовский 
государственный университет. 

Руководитель Федерального агентства 
по образованию поставил перед ректо-
ратом ряд вопросов, по которым получил 
необходимую информацию. Николай Ива-
нович Булаев предоставленными сведе-
ниями остался доволен. Он отметил, что 

в университете действительно проделана 
огромная работа и ректоратом, и Попечи-
тельским советом во главе с вице-спике-
ром Госдумы Вячеславом Викторовичем 
Володиным. Николай Иванович пожелал 
университету сохранить нынешний стиль 
работы. 

У руководства университета тоже были 
свои вопросы и предложения к гостю. Ле-
онид Юрьевич Коссович рассказал, напри-
мер, о приближающемся столетии Саратов-
ского университета, познакомил Николая 
Ивановича с планом праздничных мероп-
риятий и предложил войти в состав орг-
комитета по их подготовке. Руководитель 
Федерального агентства по образованию 
получил также приглашение на Междуна-
родную научно-практическую гуманитар-
ную конференцию «Россия и Турция: на 
перекрёстке цивилизаций», которая прой-
дёт в СГУ 1-2 ноября. Передали Николаю 
Ивановичу и заявку-предложение по пово-
ду экспериментальной площадки, которой 
мог бы стать СГУ в связи с организацией 
воспитательной работы со студентами.

После совещания в ректорате гость 
осмотрел университетский городок и не-
давно отреставрированный III корпус. В 
это время в Большой физической аудито-
рии шли занятия у студентов механико-
математического факультета. Неожидан-
но для всех Николай Иванович вступил с 
ними в разговор. Он поинтересовался их 
учебным процессом, размером стипен-
дии и даже обедами, которые предлагает 
им столовая университета. 

Посетил Николай Иванович Булаев и 
уже достраивающийся XII корпус СГУ. Он 
назвал его «шикарным» и выслушал отчёт о 
ходе строительства и финансовых затратах, 
связанных с ним. Строители заверили гостя 
и руководство университета, что к 24 ноября 
2007 года корпус будет готов к открытию. 

Юлия СЫрова

                                                                   ИННовацИоННЫй ПроЕКТ

Химический факультет СГУ презентовал свой проект
Презентация инновационного 

проекта химического факультета 
состоялась 10 октября в Нижней 
аудитории I корпуса. На ней при-
сутствовали сотрудники и студен-
ты химического факультета, сту-
денты геологического факультета, 
факультета нано- и биомедицин-
ских технологий, представители 
ректората СГУ, а также почётные 
гости – главный федеральный ин-
спектор аппарата полномочного 

представителя Президента Рос-
сии в Приволжском федеральном 
округе Павел Николаевич Гришин 
и начальник управления прогнози-
рования, стратегического планиро-
вания Министерства промышлен-
ности и энергетики Саратовской 
области Ольга Николаевна Лу-
тьянова и, главное, партнёры хи-
мического факультета по иннова-
ционному проекту – специалисты 
транснациональной нефтегазовой 

сервисной компании M-I SWACO и 
представители других известных 
компаний химической отрасли 
(ОАО «Саратоворгсинтез», ОАО 
«Стройстекло», «Саратовский не-
фтеперерабатывающий завод», 
ЗАО «Биоамид»). 

Презентацию проводила де-
кан химического факультета, док-
тор химических наук, профессор 
кафедры органической и биоор-
ганической химии Ольга Василь-
евна Федотова. Открыть мероп-
риятие она предложила ректору 
Саратовского госуниверситета, 
руководителю инновационно-об-
разовательной программы СГУ, 
доктору физико-математичес-
ких наук, профессору Леониду 
Юрьевичу Коссовичу. 

«Сегодня знаменательный 
день, потому что сегодня мы 
открываем серию презентаций 
нашей инновационно-образова-
тельной программы», – сказал 
Леонид Юрьевич. Он напутство-
вал сотрудников химфака, поп-
росив их показать, «как надо ра-

ботать, как надо учить и как надо 
презентовать». Леонид Юрьевич 
назвал реализацию инновацион-
но-образовательной программы 
«делом государственной важ-
ности» и отметил, что именно 
поэтому на презентации неслу-
чайно присутствие главного фе-
дерального инспектора Павла 
Николаевича Гришина. Послед-
ний поблагодарил ректора за 
хорошие слова и приглашение 
на это мероприятие и сказал, что 
«учиться в Саратовском универ-
ситете – это огромное счастье, 
тем более когда студенты учатся 
с гарантией трудоустройства и 
хорошими перспективами». 

Презентуя проект химического 
факультета, Ольга Васильевна 
Федотова рассказала о том, что 
в рамках инновационно-образо-
вательного проекта создаётся Ре-
гиональный инновационный науч-
но-образовательный центр химии 
природных и синтетических мате-
риалов. Одной из форм реализа-
ции проекта является подготовка 

специалистов по новой специаль-
ности «Химическая технология 
природных энергоносителей и 
углеродных материалов». Выпус-
кники, имеющие такую запись в 
дипломе, будут востребованы на 
нефтедобывающих и нефтепере-
рабатывающих предприятиях. 

Одним из таких предприятий 
уже стала транснациональная 
нефтегазовая сервисная компа-
ния M-I SWACO, которая заклю-
чила с СГУ договор. Компания 
заинтересована, чтобы специа-
листы такого высокого уровня, 
которых будет готовить химичес-
кий факультет Саратовского го-
суниверситета, работали на неё. 
Для этого на факультете органи-
зуется специальная группа из 20 
студентов, которые будут учиться 
по специальной программе.

Специалисты компании отме-
тили, что совместный проект M-I 
SWACO и СГУ позволит компании 
активно развиваться и оставаться 
лидером на мировом рынке. 

Юлия СЫрова

Открыла встречу директор ПРЦНИТ Антонина Гавриловна Федорова: «Уважаемые 
коллеги, друзья, гости, сегодня мы открываем X юбилейный четвертьфинал Чемпиона-
та мира по программированию. В зале собралось около 400 человек – это участники, 
тренеры, руководители, программисты. Все те, кто уже добился высоких результатов 
или сумеют ещё их достичь и внести весомый вклад в развитие нашей страны».

С приветственным словом к участникам обратился ректор Саратовского госу-
дарственного университета, профессор Леонид Юрьевич Коссович: «Саратовс-
кий Императорский Николаевский университет, которому через 2 года исполнится 
100 лет, приветствует участников соревнований в своих стенах. Я поздравляю 
вас с теми успехами, которых вы уже достигли, и желаю новых побед и сверше-
ний. Приятно смотреть на кадры из фильма, на которых меняются города и стра-
ны, а постоянным остаётся только одно – в финале призовые места завоёвывают 
команды нашего университета».

На открытии присутствовал и гость из Москвы, представитель оргкомитета Кубка 
России по программированию Олег Христенко. Он также поприветствовал участни-
ков: «Саратовский четвертьфинал заслуживает того, чтобы называться своего рода 
чемпионатом мира в миниатюре по уровню организации, программе мероприятий и 
разнообразному уровню задач и всему тому, что мы видим. Очень символично, что в 
прошлом году команда СГУ стала чемпионом мира по программированию».

Церемония закрытия чемпионата состоялась 12 октября. В этот раз, вопреки сло-
жившейся традиции, победила не Саратовская команда. Заместитель председателя 
оргкомитета, декан факультета компьютерных наук и информационных технологий 
Дмитрий Васильевич Сперанский в своём приветствии отметил: «Приятно бывает, ког-
да среди награждённых появляются новые команды, новые лица. В этот раз у нас, я 
думаю, будет такая ситуация».

Тройка победителей в рамках региональных соревнований была названа в конце 
церемонии. Третье место заняла команда, решившая 9 задач со штрафным време-
нем 1032 минуты, – команда №4 Саратовского госуниверситета. Второй оказалась 
команда СГУ №1, решившая 9 задач со штрафным временем 941 минута. И, наконец, 
чемпионом Южного Поволжского региона России стала команда Орловского государс-
твенного технического университета, решившая 10 задач. Команда также выиграла 
соревнования в «Code Game Ghallenge» и забрала все призы.

Спонсорами соревнований выступили компания «Cisco Sistems», саратовское 
представительство компании «Mirantis, Inc», саратовский филиал ООО «Epam 
Systems», ОАО «Мобильные ТелеСистемы» и ЗАО «Линкросс». Все участники по-
лучили специальные подарки от Саратовского государственного университета и 
спонсоров чемпионата. 

Инна ГЕраСИМова, Елена ШИЛИНа

Юбилейный
четвертьфинал
открытие X четвертьфинала Чемпионата мира по программированию среди 
сборных команд высших учебных заведений Южного региона России состоя-
лось 10 октября в Саратовском государственном университете. В актовом зале 
X корпуса собрались 67 студенческих команд из 37 вузов. Ребята приехали на 
соревнования из 20 регионов Российской Федерации. 
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НовоСТИ НаУКИ

Философия в русских 
журналах начала ХХ века
отдел периодических изданий научной библиотеки СГУ попол-
нился новым ценным изданием – библиографическим указате-
лем «Философское содержание русских журналов начала ХХ 
века». Указатель содержит только философские статьи – те, в 
которых речь идёт о философах и философских проблемах, а 
также обо всём ином, что содержанием или названием выража-
ет непосредственную связь с философскими проблемами.

В первый выпуск библиогра-
фического указателя, который 
вышел в 2001 году, включены 
все публикации философского 
содержания следующих литера-
турных журналов: «Вестник Ев-
ропы», «Вопросы жизни», «Заве-
ты», «Летопись», «Мир божий», 
«Новая жизнь», «Новый путь», 
«Образование», «Перевал», 
«Русская мысль», «Русский вес-
тник», «Русское богатство», «Се-
верные записки», «Современная 
жизнь», «Современник», «Совре-
менность», «Современный мир». 
Кроме того, в указатель вклю-
чено содержание русских фи-
лософских журналов «Вопросы 
философии и психологии», «Ло-
гос», «Труды и дни», «Мысль», 
«Мысль и слово», а также неко-

торых непериодических изданий, 
региональных журналов и запи-
сок философских обществ. 

Поскольку первый выпуск был 
мгновенно раскуплен, авторы 
взялись за подготовку второго, 
который вышел в 2006 году. Этот 
выпуск охватывает новый круг 
русской журнальной периодики 
(издания Духовных академий, 
университетов и обществ при 
них, общественно-политические 
журналы и т.д.), без чего пред-
ставление о философской жизни 
России начала ХХ века не может 
быть полным. В новом выпуске 
указателя предлагается роспись 
статей, заметок и рецензий фило-
софского содержания из 61 рус-
ского издания с 1901 по 1919 год. 
В подготовке указателя приняли 

участие библиографы-консуль-
танты Российской национальной 
библиотеки и Библиотеки Рос-
сийской академии наук.

Издание адресовано фи-
лософам, историкам, лите-
ратуроведам, библиографам, 
преподавателям и студентам 
вузов, работникам библиотек и 
всем, кто занимается историей 
русской общественной и фило-
софской мысли.

Нина раСТоКИНа
заведующая сектором отдела
периодических изданий ЗНБ СГУ

Под мантией Земли обнаружен новый слой
Учёным национальной лаборатории США им. 
Лоуренса впервые удалось показать, что огром-
ные давление и температура в мантии Земли 
влияют на свойства вещества на субатомном 
уровне. Эти изменения означают существова-
ние нового слоя в земной мантии. 

 Источник: www.inauka.ru

Несомненно, это сообщение представляет большой интерес, 
особенно для учёных, занимающихся строением недр Земли. 
Как предполагали ранее, господствующие там огромные давле-
ния и температуры способны деформировать кристаллические 
структуры минералов мантии, а также влиять на характер хими-

ческой связи между атомами и, как теперь выясня-
ется, на поведение электронов на их внешних 

орбитах.
Важно теперь понять, какую роль может 

играть открытый эффект в термодинамике 
недр нашей планеты.

Яков андреевич рИхТЕр
заведующий кафедрой общей геологии и 

полезных ископаемых, профессор, 
член  РА естественных наук,
доктор геологических наук

Создан молекулярный позитроний
Профессора-физики из Калифорнийского 
университета сообщили, что им удалось 
создать недолговечные квазимолекулы, 
состоящие из пары электронов и пары 
позитронов. В итоге эксперемента может быть 
создан  гамма-лазер.

Источник: www. elementy.ru

С открытием позитрона в сознание учёных вошли такие понятия, как 
антивещество, антимир. Позитрон – положительно заряженная части-
ца, в какой-то мере похожая на протон. Различие их состоит лишь в 
том, что протон входит в состав атома водорода, позитрон же входит в 
состав позитрония. 

Это сообщение свидетельствует о том, что моле-
кулярный позитроний получен, но очень недолгое 

время его «жизни» позволяет говорить лишь о 
недолговечной системе. Позитроний в своём мо-
лекулярном виде получит широкое применение, с 
его помощью удастся проникнуть вглубь материи.

Юрий Николаевич ТЮхТЯЕв,
доктор физико-математических наук, 

профессор, заведующий кафедрой 
теоретической и ядерной физики

У насекомых найден необычный ген
Иммунологи из Университета Джонса Хопкинса 
обратили внимание на весьма необычный ген, 
имеющийся и у позвоночных, и у насекомых. 
Открытие показало, что он играет ключевую 
роль в развитии не только иммунной, но и  
нервной системы.

Источник: www.elementy.ru

На самом деле, такой механизм действия нейрогормонов с 
перечнем органов-мишеней и регулируемых физиологических 
процессов у насекомых, включая и их иммунную систему, был 

известен давно.
Современные технологии молекулярной био-

логии позволили не просто уточнить все аспекты 
такой взаимосвязи, но и установить непосредс-
твенно структуру генов, ответственных за синтез 
нейрогормонов, в качестве которых выступают 
иммуноглобулины.

василий викторович аНИКИН, 
доктор биологических наук,

профессор кафедры морфологии и 
экологии животных

Материалы собрали Дарья ШацКова и алиса МИщЕрИНа

Геномы животных извлекаются из волос
Новые методы прочтения ДНК позволили 
восстановить полные митохондриальные  
геномы 10 мамонтов на основе фрагментов, 
выделенных из волос. Исследование показало, 
что митохондриальная ДНК сохраняется в 
древних волосах даже лучше, чем в костях.

Источник: www.elementy.ru
Данные исследования представляют интерес в двух аспектах: 

во-первых, подтверждается возможность работы с использованием 
крайне незначительного количества генетического материала, во-вто-
рых, выявлен новый источник для извлечения ДНК – стержни волос. 

Использование для этих целей волос перспективно тем, что в их 
толще ДНК лучше сохраняются от воздействия различ-

ных повреждающих факторов и загрязнения чужим ге-
нетическим материалом. Предложенная методика 
может быть использована для генетического анализа 

вымерших, а также ныне живущих животных и, что 
особенно важно – человека. 

валерий Степанович ТЫрНов,
заведующий кафедрой генетики,

доктор биологических наук, профессор

НовоСТИ СТУДСовЕТаСобрание дискуссионного
клуба «Альтернатива» 

Дискуссионный клуб «Альтернатива» собрался для обще-
ния после почти полугодового перерыва. На этот раз темой 
дискуссии стала вечная проблема «Отцов и детей».

Видеоролик, смонтированный организаторами дискус-
сии – студентами мехмата Тамарой Мурадян и Суреном 
Исляевым, – очень точно указал на то, что недостаток 
внимания со стороны родителей в основном чувствуют 
молодые люди, тогда как взрослые вообще не видят в 
этом никакой проблемы. После просмотра ролика у ребят 
возникла мысль организовать такой же «круглый стол» с 
представителями старшего поколения.

Результаты анкетирования о путях решения конфликта показали, что служба профессиональной кон-
сультации может помочь в разрешении конфликта «отцов и детей» в 93% случаев. Что примечательно, 
родители и дети ответили на этот вопрос практически одинаково. Каждый из пришедших понял главное, 
что он – не единственный, кого коснулась вечная проблема «отцов и детей», а решением конфликта 
служит простое взаимопонимание. В итоге клуб предложил расширить сферу деятельности службы 
психологической поддержки студентов.

Этикету быть
По итогам заседания рабочей группы Совета студентов и аспирантов СГУ с 29 октября 2007 года в 

университете стартует проект «Студенческий этикет». В планах организаторов проекта привлечение 
внимания студентов и преподавателей к правилам поведения в Саратовском государственном универ-
ситете им. Н.Г. Чернышевского. В проекте планируется реализация трёх этапов:

- разработка памятки для первокурсников;
- проведение PR-акции с анкетированием студентов;
- проведение тренингов и ролевых игр на знание правил этикета.
В проекте примут участие все студенческие советы факультетов и колледжей. Акция продлится с 29 

октября по 2 ноября 2007 года.
виталий МаСЛЕННИКов 

Начальник управления организации воспитательной работы со студентами

        НовоСТИ БИБЛИоТЕКИ

                                                                                                                   НовоСТИ ПрофКоМа

В профкоме студентов и аспирантов СГУ про-
должает активно работать проект «Культурная 
жизнь города Саратова», в рамках которого осу-
ществляется сотрудничество университета с Са-
ратовским академическим театром драмы имени 
И.А. Слонова, Саратовским академическим теат-
ром оперы и балета имени Н.Г. Чернышевского, 
Саратовским академическим театром юного зри-
теля имени Ю.П. Киселёва и кинотеатром «Пио-
нер». Плодотворное сотрудничество продолжает-
ся и с культурно-выставочным центром «Радуга», 
организующим бесплатные экскурсии и темати-
ческие выставки.

В этом семестре к проекту прибавился новый 
партнёр – Театр русской комедии. Теперь студен-
ты получили возможность попасть на постановку 
по сказке Леонида Филатова «Сказ про Федота 
Стрельца, удалого молодца».

Для студентов на все постановки, киносеансы 
и выставки билеты предоставляются по льготной 
цене. Возможны встречи с актёрами Театра драмы 
и экскурсии по самому театру. Для этого необходи-
мо набрать группу в двадцать человек и обратить-
ся в культурно-массовую комиссию, действующую 
при профкоме, председателем которой является 
Валентина Сергеевна Черновол.

Дополнительную информацию можно получить 
на сайте Профкома студентов и аспирантов по 
адресу: www.sgu.ru/profkom.

 Дарья ШацКова

Студентам СГУ 
билеты по 

льготным ценам
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Гуманитарии
должны объединяться!

Университет продолжет серию торжественных и праздничных мероприятий, 
связанных с 90-летием гуманитарного образования в Саратовском универси-
тете. В этом выпуске мы попросили профессоров СГУ, представлявших шесть 
гуманитарных факультетов на торжественном заседании Учёного совета СГУ, 
поделиться с читателями своими мыслями, воспоминаниями и радостями, свя-
занными с историей и перспективами их факультетов и всего гуманитарного об-
разования в целом. Кирилл Захаров

Тамара ивановна Трубицына, за-
ведующая кафедрой экономической 
теории и национальной экономики, 
действительный член академии гума-
нитарных наук, профессор:

Экономическое образование в Сара-
товском университете началось с момента 
основания университета. В 1911 году при 
университете была создана кафедра по-
литической экономии и статистики; в 1917 
году был создан факультет, его деканом 
был Юровский – крупный учёный, финан-
сист, активно учавствовавший в денежной 
реформы 1922-1924 годов. В общем, в 
университете были испробованы самые 
различные варианты экономического об-
разования. Затем на протяжении длитель-
ного времени наша кафедра работала как 
общеуниверситетская; с 1984 года мы осу-
ществляем регулярную подготовку студен-
тов-экономистов.

Сейчас у нас на факультете 3 специальности: экономическая теория, национальная 
экономика и менеджмент организаций. Факультет молодой, ему всего полтора года, но 
традиции экономического образования в университете очень хорошие; в своё время 
наша кафедра была базовой, мы возглавляли координацию методологической работы 
во всём Среднем Поволжье.

Сейчас экономический факультет занимает такое же место в университете, ка-
кое экономика занимает в жизни. Экономическая наука России интегрирована  в 
мировую систему экономических наук. В настоящее время огромное внимание уде-
ляется исследованиям, осуществляемым на стыке наук: экономики и психологии, 
экономики и медицины, экономики и инженерных наук. Я надеюсь, что наше уни-
верситетское экономическое образование останется на высшем уровне.

ольга Борисовна Сиротинина, заслу-
женный деятель науки, заслуженный 
профессор СГУ, действительный член 
Международной академии высшей 
школы, член-корреспондент Раен:

Само понятие университетского об-
разования невозможно без образования 
гуманитарного; потому он и университет. 
Университетские ресурсы могут оказывать 
на общество большое влияние. Мы часто 
говорим, к примеру, о том, что лингвисты 
должны быть включены в состав комиссии 
по именованию и переименованию улиц, 
и до сих пор лингвистов там нет. Как мож-
но, ведь всё-таки топонимика – наука лин-
гвистическая?! 

В 1995 году был создан Совет по рус-
скому языку при Президенте, а потом при 
Правительстве. Он существовал до 2004 
года и разработал Федеральную целевую 
программу «Русский язык», участвовал в 
обсуждении закона о государственном рус-
ском языке. В своё время Совет по русскому языку добился того, чтобы во всех вузах, 
на всех факультетах читался курс «Русский язык и культура речи». Язык лучше всего 
отражает менталитет народа, его душу. Это всегда национальное достояние народа. 
Поэтому народы всегда сражаются за свой язык – как сейчас в Латвии, Эстонии рус-
скоязычное население борется за права своего родного языка. В Европейском союзе 
принята конвенция, согласно которой человек имеет право на свой родной язык. 

В культуре огромную роль играют профессиональные авторитеты – медики, ин-
женеры, кто угодно, – но, к сожалению, им часто не хватает гуманитарного образо-
вания. Не только лингвистического – это и литература, история, философия, обще-
ствоведение. Но залогом всего является язык.

Владимир александрович Шабалин, 
заслуженный деятель науки РФ, доктор 
философских наук, профессор кафед-
ры регионоведения социологического 
факультета СГУ: 

Сейчас на первый план выдвигается 
проблема качества профессиональной 
подготовки специалистов, отвечающего 
современным мировым стандартам, так 
называемого человеческого капитала, 
системными элементами которого явля-
ются профессионализм (конструктивное 
знание), коммуникабельность, конкурен-
тоспособность и традиционные для рос-
сиян чувство долга, патриотизм.

О текущем неблагополучии в этой об-
ласти свидетельствует прежде всего то, 
что по официальным данным только 27% 
выпускников саратовских вузов устрои-
лись на работу по полученной специаль-
ности. И сейчас немало безработных с но-
венькими дипломами, в то время как вакантные места по их специальности зачастую 
пустуют. Опросы показывают, что многие молодые специалисты характер и место 
работы оценивают не по специальности, полученной в вузе, а по его условиям и за-
работку. А кое-кто вообще свою специальность изначально недолюбливал и учился 
кое-как ради диплома.

Мне кажется, что сейчас прежде всего необходимо поднимать на новый совре-
менный уровень кураторство студенческих групп. Студентов необходимо всерьёз, 
капитально учить учиться в современной высшей школе, приобретать, осмысливать, 
усваивать профессиональные знания и навыки предстоящей самостоятельной рабо-
ты. Думается, что в сочетании с другими направлениями деятельности университета 
указанная форма работы будет полезной.

Владимир ильич Тюрин, профессор 
кафедры истории нового, новейшего 
времени и международных отношений, 
декан исторического факультета СГУ в 
1971-1974 и 1980-1981 годах: 

Хочу отметить счастливую судьбу исто-
рического образования: его становление 
проходило, когда в годы войны в Саратов 
был переведён Ленинградский универси-
тет. Уже тогда это сотрудничество высшей 
из высших школ и молодого Саратовского 
университета во многом заложило основы, 
на которых наш факультет в дальнейшем 
развивался. Далее большая группа сто-
личных учёных переехала работать в Са-
ратовский университет, и школа МГУ также 
стала органично вплетаться в канву разви-
вающегося истфака. Система специализа-
ций, руководства дипломными работами, 
спецкурсов в значительной степени были 
заимствованы в МГУ, и мы гордимся этим.

Казалось бы, превратности нынешнего 
периода развития России создали большие сложности для новаторского поиска сов-
ременных студентов. Но талантливые юноши и девушки постоянно приходят на наш 
факультет, это нас радует.

В связи с переходом на двухуровневую систему нам предстоит радикально менять 
всю образовательную концепцию. Речь идёт о глубокой перестройке университетского 
образования вообще, места студентов, профессоров, преподавателей в новой системе. 
Нам придётся многому учиться и многое сделать, чтобы университет смог занять своё 
место в этом процессе, чтобы всё работало. Пока это terra incognita; нет ни опыта, ни 
наработок. Но профессорский состав университета достаточно силён, чтобы достойно 
преодолеть этот важнейший для университетского образования в России рубеж.

Владимир Борисович Устьянцев, 
заведующий кафедрой теоретической 
и социальной философии, член Пре-
зидиума Российского философского 
общества, председатель Саратовского 
отделения РФо:

История профессионального философ-
ского образования в нашем университете 
охватывает три периода. Первый берёт 
начало в 1917 году и связан с деятельнос-
тью известного отечественного философа 
Семёна Людвиговича Франка. В 1947 уси-
лиями первого заведующего кафедрой фи-
лософии Сергея Васильевича Николаева 
на базе филологического факультета было 
открыто отделение логики и психологии. 
Выпускники отделения создали надёжную 
методологическую и методическую основу 
для философского образования в вузах 
Саратова и других городов Поволжья.

С 1968 по 1985 годы кафедрой фило-
софии заведовал профессор Яков Фомич 
Аскин. С приходом в университет известного философа кафедра получила мощный 
интеллектуальный импульс для развития. Была создана аскинская школа по фило-
софским проблемам времени и детерминизма. Университетские философы стали 
защищать докторские диссертации в Институте философии АН СССР и МГУ.

Созданные интеллектуальные ресурсы позволили открыть в 2000 году философский 
факультет, а позже, в 2005 году, был образован факультет философии и психологии. 

Необходимо отдать дань университетским традициям гуманитарного образова-
ния. Любое масштабное научное сообщество имеет свою социальную память. С 
полной уверенностью можно говорить о ёмкой и инновационной социальной памяти 
Саратовского университета.

Галина николаевна Комкова, декан 
юридического факультета, профессор, 
доктор юридических наук, заведующая 
кафедрой конституционного и муници-
пального права:

Расцвет Саратовского университета 
начался с 1917 года, когда в нём были 
образованы гуманитарные факультеты: 
историко-филологический и юридический. 
Видимо, в этом была потребность време-
ни. Университетское юридическое образо-
вание всегда было авторитетным и всегда 
высоко котировалось. В связи с тем, что 
в 1932 образовался Институт советского 
права и было решено закрыть юридичес-
кий факультет, традиция университетской 
правовой науки оказалась прервана более 
чем на семьдесят лет. 

Когда в 2005 году юридический факуль-
тет вновь появился на свет, дело было не 
только в возрождении традиций – это тоже 
потребность времени. Общество снова 
стало испытывать недостаток юристов с универсальным образованием. Юрист из 
университета всегда будет отличаться от юристов из профильных вузов. Универси-
тетское образование – более фундаментальное, и выпускник университета – человек 
разносторонний. Задача нашего факультета подготовить не просто юриста, а юриста 
со знанием истории, языка, философии, психологии, экономики.

В период юбилейных торжеств у нас проходила конференция, посвящённая перс-
пективам именно университетского юридического образования. Мы увидели, насколько 
много возможностей ещё не реализовано. У нас есть уникальные возможности сочетания 
юриспруденции и филологии, юриспруденции и истории, юриспруденции и экономики.

Силы гуманитарного образования должны объединяться и консолидироваться!
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 ИНТЕрвьЮ  

оставшиеся недели 2007 года плотно расписаны под празд-
ничные мероприятия, посвящённые 90-летию гуманитарного 
образования в СГУ и Году русского языка. Эти праздники пере-
дадут эстафету году следующему. а в 2009 году Саратовский 
университет широко отметит своё столетие. Чем продолжится 
юбилей гуманитариев? Какие ещё праздники ждут СГУ в бли-
жайшем будущем? Как идёт подготовка к вековому юбилею? 
на эти вопросы корреспонденту «Саратовского университе-
та» ответил проректор по проведению юбилейных мероприя-
тий к 100-летию СГУ анатолий Павлович Мякшев.

– анатолий Павлович, Вы 
воспринимаете 90-летие гума-
нитарного образования как ге-
неральную репетицию гряду-
щего столетия университета?

– Девяностолетие будет на-
чальной точкой отсчёта этих 
праздничных дней. Наши юби-
леи – это констатация роли 
университета в общественной 
жизни региона, дань традиции 
и истории. Элемент ожидания 
столетнего юбилея по-настоя-
щему ощущается только тогда, 
когда предпринимаются реаль-
ные шаги навстречу дате, под-
счёт юбилейных дней проходит 
в активных делах. 

История Саратовского го-
сударственного университета 
богата гуманитариями. Ранняя 
история неразрывно связана 
с именем крупнейшего учёно-
го-философа – Семёна Люд-
виговича Франка. Половина 
студентов СГУ относят себя к 
гуманитариям. Следователь-
но, праздник отмечает полови-
на университета.

– Торжественный Учёный 
совет, посвящённый юбилею 
гуманитарного образования, 
оставил у очень многих при-
сутствующих самое тёплое 
впечатление. Могут ли его 
выступления остаться в ис-
тории университета и каким 
образом?

–  Руководством университета 
принято решение издать брошю-
ру с материалами праздничного 
Учёного совета СГУ, посвящён-
ного 90-летию гуманитарного 
образования. Туда войдут сте-
нограммы выступлений наших 
гостей: главного Федерального 
инспектора по Саратовской об-
ласти Павла Николаевича Гри-
шина, который говорил о значе-
нии университета; председателя 
областного совета ректоров Вла-
димира Николаевича Синюкова, 
который отметил, что юридичес-
кий факультет СГУ может стать 
базисным для правового образо-
вания во всей области. 

Туда же войдут слова, про-
изнесённые нашими многоува-

жаемыми ветеранами: Ольгой 
Борисовной Сиротининой, го-
ворившей об университетской 
нравственности, университет-
ской толерантности; Влади-
миром Ильичом Тюриным, ко-
торый отдал дань создателям 
современного исторического 
факультета, и других. В самое 
близкое время их слова обре-
тут место на страницах празд-
ничного  издания.

– но ведь в 1917 году в 
императорском николаевс-
ком университете появился и 
физико-математический фа-
культет. Будут ли физики и 
математики праздновать своё 
90-летие так же широко?

–  Совершенно верно, одно-
временно с историко-филологи-
ческим факультетом в Саратовс-
ком университете был образован 
физико-математический факуль-
тет. К тому времени, конечно, 
существовал ряд кафедр естес-
твенно-научного направления в 
рамках медицинского факультета, 
но специализированной матема-
тической кафедры не хватало. С 
образованием физмата началось 
математическое и техническое 
образование в университете. 

Физмат, кстати, существовал 
до 1945 года. В 1945 году появи-
лись собственно математичес-
кий и физический факультеты. А 
в наши дни от них отпочковались 
ещё три факультета: КНиИТ, не-
линейных процессов и нано- и 
биомедицинских технологий.

В течение октября, ноября и 
декабря представители этих пяти 
факультетов параллельно с гу-
манитариями будут праздновать 
свой юбилей – 90-летие физико-
математического образования. 
Сейчас формируется программа 
праздничных мероприятий.

–  и каким образом уни-
верситет планирует отпраз-
дновать этот юбилей?

Скорее всего, будет такое же 
торжественное собрание Учё-
ного совета, как и посвящённое 
юбилею гуманитарного образо-
вания. Планируется выставка 
достижений наших физиков и 

математиков. Несомненно, ими 
накоплен такой обширный арсе-
нал разработок и открытий, что 
там будет, что показать, а нам 
будет, чем гордиться. 

Выставка напомнит экспо-
зицию, посвящённую нашему 
Инновационному проекту. Ту 
экспозицию посетили не толь-
ко студенты и преподаватели 
СГУ и других вузов, но и пред-
ставители бизнеса и политики, 
власти. Причём не только наши 
выпускники. Пришли те, кто 
реально интересуется нашими 
достижениями и рассматрива-
ет нас как долгосрочных пар-
тнёров. По сравнению с пре-
дыдущей, эта выставка станет 
более объёмной. Её открытие 
ориентировочно намечено на 
конец ноября.

– Физико-математический 
юбилей будет в целом похож 
на юбилей гуманитариев?

– В подготовке физико-ма-
тематического юбилея мы 
максимально попытаемся не 
повторять те элементы, кото-
рые были найдены для праз-
дничного заседания Учёного 
совета, посвящённого юбилею 
гуманитариев. Но полностью 
уйти от торжественности мы 
не сможем. 

Праздник должен, в первую 
очередь, носить образователь-
но-воспитательный характер. 
Он призван познакомить с ис-
торией, традициями, дости-
жениями. Наш долг – почтить 
память ушедших учителей и 
сказать слова благодарности 
здравствующим. У нас до сих 
пор в университете работают 
выпускники 1945 года, которые 
застали разделение физмата 
на два факультета. Хочется 
их поблагодарить за работу, 
признаться в любви, сказать, 
скольким мы им обязаны.

И ещё одна немаловажная 
задача, которой на грядущем 
юбилее нужно отвести особое 
место, – привлечение внима-
ния общественности  к нашим 
достижениям и к той роли, ко-
торую сегодня играет Саратов-

ский университет и его физико-
математический сегмент. Нам 
нужно показать всем, что Инно-
вационный проект, выигранный 
нами, – это не подарок судьбы, 
а результат всех побед, кото-
рые мы одержали.

И конечно, среди серьёзных, 
занятых кропотливым трудом 
будней всегда есть место для 
яркого действа. Поэтому празд-
ник станет впечатляющим.

– а что, на Ваш взгляд, 
может придать торжеству 
яркости?

– Думаю, мы пригласим ка-
кой-нибудь солидный музыкаль-
ный коллектив, чтобы он помог 
подчеркнуть торжественность и 
праздничность события. 

–  имеется в виду коллектив 
московский или саратовский?

– На чествовании гумани-
тарных факультетов блестяще 
смотрелся Театр хоровой музы-
ки Людмилы Лицовой. Думаю, 
стоит поддержать традицию 
участия в наших юбилеях со-
лидных классических коллекти-
вов. По-моему, это была хоро-
шая задумка.

– Шестидесятые годы в 
среде интеллигенции нашей 
страны прошли под знаком 
соперничества «физиков» и 
«лириков». Как, по-вашему, 
эти взаимоотношения строят-
ся теперь?

– Сам по себе этот так назы-
ваемый конфликт был создан 
искусственно. Я думаю, когда 
физики и математики будут от-
мечать свой юбилей, они без 
лирики и юмора не обойдутся.

Кстати, факультет нелиней-
ных процессов в декабре этого 
года тоже собирается праздно-
вать знаменательную дату –  13 
лет образования кафедры, – ко-
торая заложила основу факуль-
тета. Вот эта «нелинейность» 
праздничного возраста – луч-
шее доказательство врождён-
ной «гуманитарности» наших 
естественников. Здесь неру-
шимый сплав рационального 
и иррационального, физики и 
лирики. 

– а несчастливого числа 
никто не боится?

– А в этом гуманитарии и 
физики как раз и различают-
ся. Физики меньше обращают 
внимание на эмоциональную 
окрашенность примет. Раци-
ональность мешает верить в 
приметы. Однако определён-
ная осторожность всё-таки при-
сутствует: пока всё, что связано 
с подготовкой тринадцатиле-
тия, держится в секрете. Хотя 
засекреченность, в принципе, 
свойственна этой отрасли.

– Можно сейчас приотк-
рыть тайну, что ждёт универ-
ситет в рамках празднования 
столетия?

– Сейчас рассматривается 
очень много самых интерес-
ных задумок. Например, есть 
мысль – стилизовать празд-
нование юбилея под десятые 
года прошлого столетия, на 
небольшое время вернуться 
в прошлое. Всё-таки девятый 
год – год спокойный, благопо-
лучный, преддверие небыва-
лого экономического подъёма. 
22 сентября 1909 года прошла 
встреча с первокурсниками но-
вого университета, а 23 была 
прочитана первая лекция. По-
чему бы нам в рамках юбилея 
не провести серию открытых 
лекций, с которыми могли бы 
выступить ведущие профессо-
ра университета, учёные с ми-
ровым именем. Но пока все эти 
идеи прорабатываются.

Подписывая закон, импера-
тор осознавал необходимость 
дальнейшего расширения клас-
сического университетского 
образования. Но, как показала 
практика, мы стали последним 
открывшимся университетом 
Российской империи. 

Юбилейные торжества 
должны показать всё лучшее, 
что есть у университета сегод-
ня, и обозначить те высоты и 
победы, которые СГУ сможет 
достигнуть во втором столетии 
своей истории.

Интервью взял 
Кирилл Захаров
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1905-1906 гг. – Саратовская городская управа хлопо-
тала о переводе в Саратов Ново-Александрийского сель-
скохозяйственного института.

1906 г., 22 ноября – создание министром народного 
просвещения П.М. фон-Кауфманом комиссии во главе с 
профессором В.П. Амалицким для разработки вопроса 
об учреждении в России нового университета. На заседа-
ниях комиссии присутствовали и представители Саратов-
ской Городской думы.

1906 г., 24 ноября – ректор Варшавского университета 
поручил профессору П.В. Никольскому посетить Саратов 
с целью выяснить пригодность этого города для переезда 
в него Варшавского университета.

1906 г., 1-4 декабря – пребывание профессора Вар-
шавского университета П.В. Никольского в Саратове.

1906 г., 1 декабря – постановление Саратовской Го-
родской думы после доклада профессора П.В. Николь-
ского: ходатайствовать о переводе в Саратов факульте-
тов Варшавского университета. Решено ассигновать на 
это 500 тыс. руб. и создать университетскую комиссию.

1906 г., 4 декабря – телеграмма профессора П.В. Ни-
кольского ректору Варшавского университета профессо-
ру В.П. Амалицкому о том, что Саратов очень хочет уни-
верситет и создаст для этого все условия.

1906 г., декабрь – пребывание в Петербурге депута-
ции Саратовской Городской думы для решения вопроса о 
переводе Варшавского университета в Саратов.

1906 г., декабрь – поддержка идеи открытия универ-
ситета в Саратове председателем Совета министров 
П.А. Столыпиным и министром народного просвещения 
П.Ф. фон-Кауфманом.

1907 г., 10 и 13 апреля – обсуждение в Совете минист-
ров доклада П.Ф. фон-Кауфмана об открытии в Саратове 
осенью 1907 г. университета научными силами Варшавс-
кого университета. Предложение одобрено.

1907 г., 15 июня – решение Саратовской Городской 
думы послать в Петербург новую делегацию для ускоре-
ния решения вопроса об университете в Саратове.

1907 г., 27 июня – Высочайшее утверждение журнала Со-
вета министров об учреждении в Саратове университета.

1907 г., 13 июля – Саратовская Городская дума возбу-
дила перед Министерством народного просвещения воп-
рос об открытии в Саратове временных университетских 
курсов, которые затем могли бы перерасти в университет.

1907 г., 25 июля – постановление Саратовской Город-
ской думы о выделении 1 млн. руб., 26 десятин земли в 
собственность университету, предоставлении временных 
помещений для его размещения.

1908 г., 3 февраля – приём делегации Саратовской 
Городской думы П.А. Столыпиным.

1908 г., 28 сентября – Саратовская Городская дума 
подтвердила все свои обязательства в отношении выде-
ления средств и территории для университета, даже если 
его откроют в составе одного медицинского факультета.

1908 г., 30 ноября – внесение в Государственную думу 
законопроекта «Об основании университета в г. Саратове 
и отпуске средств на этот предмет».

1908 г., 18 декабря – Комиссия по народному образо-
ванию Государственной думы одобрила законопроект об 
открытии университета в Саратове.

1909 г., 8 мая – утверждение законопроекта об откры-
тии университета в Саратове Государственной думой.

1909 г., 1-7 июня – обсуждение вопроса об открытии 
университета в Саратове в Государственном совете. За-
конопроект одобрен.

1909 г., 10 июня – подписание Николаем II на борту 
императорской яхты «Штандарт» закона об открытии 
университета в Саратове.

Продолжение летописи читайте в следующих 
номерах газеты «Саратовский университет».

Информацию предоставил доктор 
исторических наук, профессор 

кафедры отечественной истории 
в новейшее время 

анатолий Ильич аврУС  

Летопись 
Саратовского  
университета

Крестный ход по немецкой улице (сейчас – проспект 
Кирова) к месту закладки зданий Саратовского 

университета. Фото 6 декабря 1909 г.

  ПоБЕДа СГУ

В России полным ходом идёт реформа образования. 
Государство выделяет лучшие вузы, планируя существен-
но увеличить их финансирование. Уровень вуза определя-
ется тем, какое место он занимает в различных рейтингах. 

Агентство «РейтОР» опубликовало рейтинг «Обра-
зование академической элиты» за сентябрь 2007 года. 
В большинстве рейтинговых таблиц достойное место 
среди ведущих российских вузов занимает Саратов-
ский госуниверситет. 

Исследование проходило по нескольким критериям. В 
итоге в сводный рейтинг вошли лишь самые достойные 
вузы России, воспитавшие большую часть академичес-
кой элиты страны. Саратовский государственный универ-
ситет вошёл в число 23 вузов России, представленных в 
рейтинге агентства «РейтОР». Показательно, что 13 из 23 
учебных заведений располагаются в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, и лишь 10 – в других городах России.

В сводную таблицу исследования вошло лишь 23 вуза, 
в которых своё первое высшее образование получили не 
менее 10 академиков (действительных членов и членов-
корреспондентов РАН) и ректоров (руководителей рос-
сийских вузов). У Саратовского государственного универ-
ситета таких выпускников как раз 10.

В рейтинге вузов по числу академиков, получивших в 
этих вузах первое высшее образование, представлено 59 
вузов, которые подготовили по 3 и более выпускника-ака-
демика. СГУ выпустил пятерых. 

Следующая таблица знакомит с рейтингом вузов по 
числу ректоров, получивших в них первое высшее об-

разование. В таблицу вошли 57 высших учебных заве-
дений, которые подготовили по 3 и более выпускника. У 
СГУ таких выпускников тоже 5. 

Данные о высшем образовании и учёных степе-
нях действительных членов, членов-корреспондентов 
РАН, ректоров государственных и негосударственных 
вузов были почерпнуты агентством исключительно из 
открытых источников информации. Учитывались дан-
ные о месте получения первого высшего образования 
действительных членов, членов-корреспондентов РАН, 
ректоров государственных и негосударственных вузов, 
об учреждениях, в которых они получили второе и пос-
ледующие высшие образования, а также о наличии у 
них учёных степеней.

Юлия СЫрова, андрей БоЛКУНов

СГУ в рейтинге «Образование академической элиты»

Преподаватель СГУ – 
чемпион мира по самбо

Заведующий кафедрой физического воспитания и спорта СГУ Владимир Нико-
лаевич Чинилов стал победителем Чемпионата мира по борьбе самбо в весовой 
категории до 100 килограммов. 

С 6 по 10 октября в Греции проводился Чемпионат мира среди мастеров (ве-
теранов) по борьбе самбо. В соревнованиях приняли участие спортсмены из Рос-
сии, Франции, Германии, Японии, Болгарии, Казахстана, Грузии и других стран. 
Саратов и университет на чемпионате представлял заведующий кафедрой физи-
ческого воспитания и спорта, профессор Владимир Николаевич Чинилов. 

Стоит отметить, что соревнования проходили по семи весовым категори-
ям. Владимир Николаевич стал абсолютным победителем в категории до 100 килограммов. В финале 
он мастерски поборол своего соперника из Казахстана, не оставив ему ни одного шанса на победу. За 
первое место он был награждён золотой медалью и грамотой.

Теперь у Владимира Николаевича в его призовой копил-
ке стало на одну чемпионскую награду больше. Послед-
ний чемпионат, который выиграл Владимир Николаевич, 
проходил в мае 2007 года в Энгельсе. Это был Чемпионат 
России по борьбе самбо среди мастеров (ветеранов). Вла-
димир Николаевич стал победителем в возрастной группе 
от 55 до 59 лет и весовой категории до 100 килограммов. А 
вообще за свой спортивный стаж занятий борьбой самбо, 
а это приличная цифра – 42 года, Владимир Николаевич 
становился чемпионом мира уже трижды: первый раз в 
1997 году – в Черногории, в 2006 году – в Узбекистане, а в 
этом году – в Греции.

Как говорит Владимир Николаевич, «для участия в чем-
пионате, пришлось сесть на специальную диету, которая 
позволила сбросить 7,5 килограммов и достичь необходи-
мого веса. Очередная победа стала стимулом для участия 
и в других ближайших соревнованиях по самбо».

Инна ГЕраСИМова

 ЮБИЛЕй

Кафедре биохимии и биофизики 40 лет
Юбилей кафедры отметили 28 сентября торжест-

венным мероприятием. на нём присутствовали со-
трудники деканата, преподаватели и студенты био-
логического факультета. Гостями праздника стали 
представители института биохимии и физиологии 
растений и микроорганизмов Российской академии 
наук, Противочумного института «Микроб», а также 
биохимических кафедр аграрного и Медицинского 
университетов.

В президиуме были преподаватели, которые стояли 
у истоков образования кафедры, а некоторые из них до 
сих пор преподают в университете. Это профессор Вла-
димир Владимирович Игнатов, доценты Светлана Конс-
тантиновна Ступникова, Светлана Юрьевна Балакирева, 
Геннадий Васильевич Мельников, Валентин Иванович 
Кирпичёв и Ирина Константиновна Миронова.

За время работы кафедры биохимии и биофизики СГУ 
в её стенах прошли подготовку около 700 студентов, ко-
торые стали высококвалифицированными специалиста-
ми и сейчас работают не только в России, но и в странах 
ближнего и дальнего зарубежья. Более ста выпускников 
кафедры стали кандидатами и более 20 – докторами 
наук. Кроме того, кафедра стала колыбелью созданного в 
Саратове в 1980 году Института биохимии и физиологии 
растений и микроорганизмов Российской академии наук.

К сорокалетию кафедры и столетию СГУ была выпу-
щена книга «Биохимия в Саратовском университете». Её 

подготовили В.В. Игнатов и С.А. Коннова. В книге пред-
ставлено краткое описание истории становления кафед-
ры биохимии и создания научной школы биохимиков в 
Саратовском университете. Это книга о людях – подвиж-
никах науки, предшественниках и современниках.

На кафедре есть традиция принимать в свои ряды тех 
студентов, которые хотят специализироваться в области 
биохимии. Поэтому, не нарушая традицию, мероприятие 
закончилось торжественным посвящением третьекурс-
ников в биохимики. Ребята получили символические ме-
дали из рук старейших сотрудников кафедры.

Елена ШИЛИНа
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О зачетках
Еще в начале прошлого 1937/38 уч. года на истфа-

ке деканат отобрал у студентов зачетки для обмена. 
Прошел уже целый год, а признаков обмена никаких 
нет. Зимнюю и весеннюю сессии студенты сдали без 
зачеток. Их нет и по сей день. В течение года студенты 
не раз ставили этот вопрос перед деканатом, но все 
осталось без изменения. 

Отсутствие зачеток создает нездоровые случаи раз-
личных пересдач, сутолоку в деканате во время сес-
сий, когда каждый студент бежит в деканат узнавать 
результаты сдачи и целый ряд других неполадок.

                                                             Студент
№44(49) от 13 октября 

Приобрести навык в научной работе
Соцсоревнование на лучшую студенческую научно-

исследовательскую работу – большое событие в жизни 
университета. Мы, студенты, должны через научно-ис-
следовательские кружки, путем прикрепления к кафедрам 
приобрести навыки в научно-исследовательской работе.

Включаясь в конкурс, я беру на себя обязательство 
написать в срок работу – «История рельефа в бассей-
не рек Курдюм и Гуселки», отвечающую требованиям, 
предъявленным конкурсом. Призываю последовать 
моему примеру отличников и ударников. 

П. Кузнецов, студент-географ IV курса
№13(63) от 25 марта

Социалистическое обязательство
В ознаменование 20-й годовщины комсомола беру 

на себя следующие обязательства: сдать на «отлично» 
географию растений, не ниже «хорошо» – математику 
и зоогеографию, изучать произведение Ленина «Что 
делать?», сдать нормы на значок «Ворошиловского 
стрелка» 1-й ступени.

Валентина Попова – студентка геофака
№ 39(89) от 15 сентября

Исключить из университета 
афериста Бограда

В прошлом году студент истфака Боград будучи 
комсомольцем пьянствовал с врагом народа Заболот-
ским. Он упорно скрывал это от комсомольской орга-
низации, но в конце концов дело раскрылось и Боград 
получил выговор. 

В этом году Боград, будучи студентом II курса, ка-
ким-то образом устроился работать историком в одну 
из средних школ. Недавно в школе пропала школьная 
печать. Подозрение пало на Бограда, но он с возму-
щением доказывал, что ни в чем не виновен.

На днях у Бограда арестовали отца. При обыске на 
квартире была найдена похищенная в школе печать. 
Видя, что дело плохо, Боград признается наконец зав. 
школой, что украл печать и просит… выдать доверен-
ность на хранение украденной им печати, не сообщая 
однако, что печать уже отобрана милицией. 

Вражеский последыш – аферист Боград исключен 
из комсомола. Никому не позволялось и впредь не 
будет позволено позорить звание члена ленинского 
комсомола. Удивляет одно, почему комсомольцы ис-
тфака, зная о подозрительных махинациях Бограда, 
не разоблачили его раньше.

Лицо Бограда совершенно ясно. И совершенно 
ясно также, что Бограду не место в университете и 
тем более на истфаке.

№46(51) от 1 января

Свистопляска в расписании
На биофаке во II полугодии фактически отсутству-

ет стабильное расписание. Расписание изменяется 
по нескольку раз за шестидневку. Это ослабляет дис-
циплину студентов и профессорско-преподавательско-
го состава. Число прогулов растет и увеличивается с 
каждым днем. Большинство прогулов совершается 
по вине деканата, по вине находящегося в движении 
расписания. Недисциплинированность в ходе учебного 
процесса во II полугодии ставит под угрозу успешную 
сдачу весенних зачетов. Деканат установил сроки сда-
чи физической коллоидной химии в дни 9-13-15 марта, 
последняя лекция читалась 16 марта…

Одной из причин свистопляски в расписании явля-
ется то, что у некоторых научных работников совмес-
тительство стоит на первом плане, а работа в универ-
ситете считается чуть ли не побочным занятием. Это 
приводит к систематической перестановке часов в рас-
писании и к разрушению стабильности его.

Ф.
№19(69) от 25 апреля

Нам пишут
Буфетчица в III корпусе Передреева уже неоднократ-

но вызывала возмущение студентов и служащих уни-
верситета своим возмутительно грубым отношением к 
покупателям. Но, оказывается, Передреева не только 
грубо обращается с покупателями, но и вообще рабо-
тает нечестно. Недавно буфет получил колбасу. Раздав 
своим знакомым по нескольку килограммов колбасы, 
Передреева заявила студентам и служащим, пришед-
шим завтракать, что колбасы не было и нет. Служащие 
и студенты в письмах в редакцию газеты «Сталинец» 
справедливо требуют убрать Передрееву из буфета. 

№19(69) от 25 апреля 

В текстах сохранена орфография и пунктуация 
первоисточника. Материалы подготовила 

Мария СИБИрЯКова

ГаЗЕТа УНИвЕрСИТЕТа: ГоД 1938

Дорогим преподавателям 
химфака 1966-1971 годов
Мы поступали в СГУ в 1966 году. Выпуск школьников этого года имел осо-
бенности: одновременно заканчивали школы ученики и десятых, и один-
надцатых классов. Соответственно, желающих поступить в вузы было 
намного больше, чем обычно.

Медалисты сдавали один 
экзамен, и после их зачисле-
ния конкурс для оставшихся 
абитуриентов был довольно 
большой. Забегая вперед, ска-
жу, что преподаватели химфа-
ка оценивали наш курс очень 
высоко, и многие из нас окон-
чили университет с красными 
дипломами, впоследствии став 
высококлассными специалис-
тами. Достаточно упомянуть, 
что три последних декана хи-
мического факультета, три 
профессора И.А. Казаринов, 
С.Н. Штыков и О.В. Федотова 
учились на нашем курсе.

В конце 60-х годов деканом 
была очень любимая всеми сту-
дентами, необыкновенно кра-
сивая, женственная и в то же 
время очень строгая Валенти-
на Александровна Седавкина. 
Яркая личность! Прекрасная 
жена, мать, учёный, друг всех 
нас, студентов. Уж если кого 
ругала, то со всей энергией. 
Брала слово, что всё будет ис-
правлено, и проверяла испол-
нение. Хвалила от всей души, 
искренне. Обид на неё никто из 
нас не держал. Прирождённый 

педагог! Помню, перед вступи-
тельным экзаменом по химии 
она проводила консультацию 
в Горьковской аудитории (нас 
было так много, что на хим-
факе мы не помещались). Во 
время консультации Валентина 
Александровна не только отве-
тила на все наши вопросы по 
химии, но и обратила внимание 
на некоторые организационные 
моменты. А увидев на моей го-
лове кружевную шапочку от 
солнца, заметила: «На экза-
мен, пожалуйста, шапочки не 
надевайте!» – и улыбнулась.

Многие преподаватели хим-
фака оставили в моей памяти 
чудесный, неизгладимый след. 
Это и чрезвычайно требователь-
ные С.Б. Пиркес, Л.А. Львова, 
Л.А. Роот, Л.К. Ильина, и педан-
тичные З.В. Тиль, М.В. Лосик, 
И.К. Доронина, и дружелюбно 
относившиеся к студентам, лег-
кие в общении с нами В.В. Ро-
зен, В.М. Аверьянова, З.Б. Ко-
марова, Е.Д. Похваленский. Все 
они, не жалея сил, передавали 
нам свои знания, опыт.

Но, конечно, исключитель-
ным явлением по силе воз-

действия на наши молодые, 
восприимчивые души были 
лекции выдающихся препода-
вателей химфака, профессо-
ров Р.В. Мерцлина, И.С. Муста-
фина, А.Л. Львова.

На первом курсе мы поз-
накомились с Романом Вик-
торовичем Мерцлиным.  Вне-
шность этого человека была 
впечатляющей. Высокий, креп-
кий, с красивой седой бородой, 
с очень благородным лицом, с 
сильным, приятного тембра го-
лосом. На некоторых лекциях 
по неорганической химии он, 
заложив руки за спину, ходил 
по нижней аудитории перед 
демонстрационным столом и 
рассказывал нам… о ярких 
событиях своей интересней-
шей жизни в большей мере, 
чем о неорганической химии. 
Мы буквально заслушивались. 
Сила его воздействия на нас 
была велика. А за демонстра-
ционным столом, на котором 
были готовы к показу опыты, 
сидела, ожидая команды, ас-
систент, часто так и не присту-
пив к работе… Готовились мы 
к экзамену не по лекциям, а по 

учебнику Некрасова и Глинки, 
но нисколько не жалели, что 
прослушали у Романа Викто-
ровича курс жизни. Экзамены 
он принимал очень спокойно, 
приветливо и здоровался за 
руку со всеми, кто получил у 
него на первом курсе пятёрки, 
до окончания университета. 
Всех их помнил в лицо. Когда 
мы учились на пятом курсе, 
Р.В. Мерцлин скончался, и это 
была большая потеря для уни-
верситета, факультета, всех его 
коллег и учеников.

На втором курсе лекции по 
аналитической химии читал нам 
профессор Исаак Савельевич 
Мустафин. На нём всегда был 
белоснежный халат, полотенце 
через плечо, в руках кусочек 
мела, обёрнутый в бумагу. 
Высока была культура этого 
человека! Лекции он читал 
приятным голосом, очень много 
писал на доске, декламировал 
стихи, удивительным образом 
вплетая их в канву лекций.

А на третьем курсе физи-
ческую химию нам читал Ар-
лен Леонидович Львов. Мы 
были первыми слушателями 
его лекций. Арлен Леонидович 

был молод и полон энергии! 
Он буквально носился перед 
доской, еле успевая записы-
вать формулы, одновременно 
говоря о законах термодина-
мики. Мы не успевали за ним. 
Просили говорить медленнее, 
но у него не всегда получа-
лось, из него буквально вы-
летали искры. Иногда к нему 
на лекции приходила его жена 
Лидия Анатольевна. Она си-
дела наверху аудитории и 
внимательно слушала. Навер-
ное, дома они обсуждали про-
шедшую лекцию (Л.А. Львова 
работала на той же кафедре).

Дорогие наши учителя! Про-
шло много лет, как мы закончи-
ли химфак. Но светлая память 
о Ваших лекциях и практичес-
ких занятиях, о Ваших знани-
ях фундаментальной науки, о 
Вашем педагогическом мас-
терстве, о Ваших жизненных 
уроках всегда с нами!

Доктор химических наук,
профессор СГАУ 

им. Н.И. Вавилова 
Наталья ПТИЧКИНа

выпускница химического 
факультета СГУ 1971 годаПрофессор Р.В. Мерцлин Профессор и.С. Мустафин Профессор а.Л. Львов

наталья Птичкина на защите дипломной работы. 
Фото 1971 года
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До показа спектакля Олег Павлович 
в сопровождении министра культуры 
Саратовской области Михаила Аркадь-
евича Брызгалова успел побывать на 
приёме у ректора СГУ и пообщаться со 
студентами и преподавателями универ-
ситета в актовом зале.

«Сегодня здесь вас встречают не прос-
то администраторы вуза, его проректоры, 
преподаватели, а ваши искренние и пос-
тоянные поклонники», – сказал ректор 
университета Леонид Юрьевич Коссович, 
приветствуя Олега Павловича.

Почётному гостю рассказали об универ-
ситете и о его приближающемся столетии. 
Артист вспомнил, что когда-то уже бывал 
в Саратовском университете, но было это 
очень давно, ещё в советское время.

«Эх, какие бойкие!» – воскликнул он, 
когда услышал от ректора о победах са-
ратовских программистов на мировых 
чемпионатах и о других достижениях 
университета последних лет. Порадо-
вало гостя и то, что, как сказал Леонид 
Юрьевич, «здесь, за чугунной решёткой 
университетского кампуса, стоит город, 
который сохранил старые университет-
ские, консервативные морально-этичес-
кие нормы, которые были присущи на-
стоящим профессорам».

Леонид Юрьевич рассказал Олегу 
Павловичу Табакову о столетии универ-
ситета и предложил ему войти в состав 
оргкомитета по подготовке к праздно-
ванию юбилея. «Договорились», – от-
ветил ему народный артист и, оставив 
свой автограф в книге почётных гостей 
СГУ, отправился отвечать на вопросы 
студентов и преподавателей, которые 
уже ждали его в актовом зале. 

Там Олега Павловича Табакова ауди-
тории представил проректор по воспи-
тательной работе Владимир Алексеевич 
Митрохин. Гостя встречали долгими и 
бурными аплодисментами. 

Общение со студентами Олег Павло-
вич начал со слов: «К сожалению, я не 
оканчивал Саратовского университета. 
Я из семьи врачей, поэтому все усилия 
моих близких родственников были на-
правлены на то, чтобы я пошёл по этой 
стезе… И моим вкладом в советскую ме-
дицину стало то, что я не стал врачом».

Артист подробно рассказал о своей 
юности, проведённой в Саратове, о пер-

вых учителях и основных вехах своей ка-
рьеры. Затем из зала полились вопросы. 
О чём только не спрашивали Олега Пав-
ловича – и о театре, и о кино, и о музыке, 
и о женщинах, и о молодёжи. 

Зрители в зале узнали о том, что 
Олег Павлович больше любит театр, 
чем кино: «Я человек театра, кино для 
меня – ничейная территория, на кото-
рую я совершаю набеги. Иногда возвра-
щаюсь с добычей, иногда – нет. Театр 
– это честное занятие. Ещё более чест-
ное занятие – цирк, потому что там вы-
ход на арену сопряжён ещё и с риском 
для жизни. А в кино не всегда крупная 
слеза, вытекающая из глаз героини, 
выстрадана ею. В кино всё работает 
на тебя. Актёр в кино – это некто, сидя-
щий на вершине пирамиды. Хотя и там 
бывают очень интересные работы…». 
Олег Павлович рассказал, что сейчас 
снимается в нескольких проектах, хотя 
на это у него практически нет времени.

Артист отметил, что у него нет лю-
бимых ролей, как нет любимого внука, 
потому что все они равны для него. Ока-
залось, роли, как и родственников, не 
выбирают: «Если бы я сам выбирал себе 
роли, я бы играл исключительно Гамлета 
и короля Лира… Если вы заметили, я в 
своей жизни играл даже женщину! Это же 
в страшном сне не привидится!»

На вопрос о музыкальных пристрас-
тиях Олег Павлович ответил так: «Они 
старомодны: хорошо бы Чайковского, Рах-
манинова, Скрябина, Моцарта послушать. 
Если говорить о музыке, которую сейчас 
пишут, и о той, которая сейчас звучит, то 
мне Алла Борисовна Пугачёва нравится, 
очень мне нравится Земфира. Вкусы у 
меня довольно разбросанные: также мне 
нравится творчество группы «Любэ». Если 
говорить про Гребенщикова с Макареви-
чем, то мне больше нравится Макаревич. 
Шевчук – тоже стоящий исполнитель, 
настоящий. Вот такие у меня вкусы».

Интересным был вопрос о роли Н.В. 
Гоголя в сценической биографии артиста. 
Здесь Олег Павлович вспомнил и о Хлеста-
кове, которого он играл, будучи ещё студен-
том, и о забавных случаях в Чехословакии, 
когда у него кончились командировочные 
деньги и он начала давать интервью мес-
тным журналистам, рассказывая о русском 
писателе, и постановке «Женитьбы», и о 

записи «Ревизора» на радио.
«Я очень люблю этого автора, – при-

знался Олег Павлович, – для меня он 
волшебник». На вопрос о том, кого из 
современных писателей он посовето-
вал бы сейчас почитать, Олег Павлович 
назвал Алексея Иванова, Павла Санае-
ва, Людмилу Улицкую.

Участники встречи узнали также и о 
том, как Олег Павлович отдыхает: «Я 
люблю работать. Приходилось, конечно, 
ездить иногда в дома отдыха, санатории. 
Ну, дней пять там можно вытерпеть, ну 
семь, а потом уже начинается мука муче-
ническая: мозги работают, чего-то приду-
мываешь, а не делаешь. Это насилие! А 
жена говорит надо…».

Рассказал Олег Павлович и о том, 
что через десять месяцев он открывает 
театральную школу для одарённых рос-

сийских детей. «Я проеду от Владивос-
тока до Смоленска, – сказал Табаков, 
– и постараюсь и из Украины, и из Бело-
руссии зачерпнуть что-нибудь, потому 
что надо находить таланты». Говоря о 
молодёжи, Олег Павлович отметил и то, 
что «очень важно для молодого челове-
ка начать отвечать за что-то в жизни, это 
обязательно поможет его развитию». 

В заключение встречи Владимир Алек-
сеевич Митрохин с гордостью объявил 
всем о согласии Олега Павловича Табако-
ва войти в состав оргкомитета по праздно-
ванию столетия Саратовского университе-
та. Зал провожал гостя стоя. У крыльца X 
корпуса артиста ждали журналисты. Пока 
они задавали знаменитому земляку свои 
вопросы, некоторым студентам посчаст-
ливилось получить автограф на память. 

Юлия СЫрова
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Олег Павлович Табаков: «К сожалению, я 
не оканчивал Саратовского университета»
26 сентября в гостях у Саратовского госуниверситета побы-
вал народный артист СССР олег Павлович Табаков. Вместе 
с «Табакеркой» олег Павлович приехал в Саратов на гаст-
роли. 26 и 27 сентября на сцене Театра драмы труппа пока-
зала спектакль «Похождение» по мотивам поэмы «Мертвые 
души» н.В. Гоголя. олег Павлович исполняет в постановке 
роль Плюшкина.  
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Памятная запись
в книгу почётных гостей

Саратовского университета

олег Павлович Табаков на сцене актового зала СГУ 
отвечает на вопросы о театре, кино, музыке, 

женщинах и молодёжи  

Самые проворные студенты смогли получить 
автограф знаменитого артиста, пока журналисты 

фотографировали его у стен СГУ

олег Павлович Табаков согласился войти в состав оргкомитета
по празднованию столетия Саратовского университета
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Всероссийский конкурс вузовских 
видеоматериалов

С 3 по 5 октября в СГУ в рамках открытого все-
российского фестиваля телепрограмм и фильмов 
«Телепрофи» прошёл Всероссийский конкурс ву-
зовских видеоматериалов. организаторами кон-
курса выступили Межрегиональный учебный 
центр телевидения и радио Саратовского госу-
дарственного университета и ГТРК «Саратов».

Всего на конкурс было представлено около 60 ра-
бот. Представленные на конкурс фильмы – это работы 
учебных студий телевидения из Саратова, Новгорода, 
Владимира, Новосибирска, Екатеринбурга, Воронежа, 
Барнаула, Астрахани, Москвы, Ижевска, Оренбурга и 
других городов России. Почётными гостями фестиваля 
стали представители Западно-Казахстанского аграрного 
университета имени Жангир Хана, чья лента «Пересека-
ющиеся параллели» стала одним из номинантов. 

Саратовский государственный университет на Все-
российском конкурсе вузовских видеоматериалов 
представили несколько работ: цикл передач «Век», 
посвящённый выдающимся учёным, работавшим и пре-
подававшим в СГУ; видеозарисовка «День Ч.», снятая 
Межрегиональным учебным центром телевидения и 
радио и повествующая об одном дне из жизни лагеря 
«Чардым», фильм студента КНиИТа Петра Фадеева 
«Цикл студенческой жизни», а также видеоролик студен-
тов-первокурсников юридического факультета.

Конкурсные показы, которые вёл руководитель МУЦ 
ТВР СГУ Евгений Евгеньевич Захаров, проходили в 208 
аудитории XI корпуса. В жюри, которое возглавил декан 
факультета филологии и журналистики СГУ Валерий 
Владимирович Прозоров, вошли: проректор по учебной 
работе СГУ Игорь Герикович Малинский, главный редак-
тор информационной редакции ГТРК «Саратов» Елена 
Борисовна Софинская, главный режиссёр Межрегио-
нального учебного центра телевидения и радио СГУ 
Инна Валерьевна Прозорова. 

Итоговым мероприятием конкурса стал круглый стол, 
посвящённый работе вузовских телестудий. Он прошёл 
5 октября в 503 аудитории X корпуса СГУ. В разговоре 
участвовали студенты и преподаватели 15 высших учеб-
ных заведений России, представивших свои работы на 
Всероссийский конкурс вузовских видеоматериалов. 

Тон разговору задал декан факультета филологии и 
журналистики, профессор Валерий Владимирович Про-
зоров. Он рассказал собравшимся о нашем вузе, его 
славной истории и последних достижениях: «Победа 
СГУ в инновационном проекте позволила создать тот 
самый Межрегиональный учебный центр телевидения и 
радио, который и проводит сегодняшнее мероприятие».

Гости поделились тем, как в их учебных заведениях 
построена работа телестудий. В Оренбургском госуни-
верситете, например, вузовское телевидение передаёт 
видеосигнал по кабелю в учебные корпуса и общежития. 
В Благовещенске внутреннее вещание организовано в 
фойе главного корпуса – там все желающие могут смот-
реть вузовское ТВ в течение всего рабочего дня. Гости 
из Уральского госуниверситета рассказали о ежеднев-
ных передачах по кабельному вузовскому телевидению 
на больших переменах и программе «Студенческий го-
родок» на областном телеканале. 

Многие выступавшие говорили о том, что подобный 
обмен опытом позволит им лучше развиваться и эф-
фективнее работать. Для продолжения плодотворного 
общения было решено создать профессионального в 
ассоциацию, в которую войдут телестудии, работающие 
в российских вузах. 

В конце круглого стола были вручены награды: каждый 
участник конкурса получил диплом в своей номинации, 
компакт-диск с избранными видеоматериалами конкурса, 
номера газет «Саратовский университет» и «Студенческий 
город», журнал «Босфор» и книгу В.В. Прозорова «Крыла-
тые слова и выражения из сочинений Н.В.Гоголя». 

андрей БоЛКУНов, Евгения ИЗоТова

Руководитель МУц ТВР СГУ е.е. Захаровцикл фильмов «Век» об учёных СГУ один день из жизни студенческого «Чардыма»

Красивый фильм казахстанских коллег Фильм «осень по колено» приехал из Челябинска

Печатная продукция СГУ нарасхват

Каждому участнику – диплом и диск с фильмами

В.В. Прозоров открывает Круглый столПросмотр и обсуждение конкурсных видеоработ

на конкурс приехали участники со всей России

Гости рассказывали о своих моделях вузовского ТВ




